

## ¿Cómo pueden rescatarse nuestras raíces culturales?



Ubicada en la provincia de Manabí, desde el sector de Puerto Cayo hasta el norte de la provincia de Santa Elena —aunque se extendió hasta la Cordillera— la cultura Valdivia es la más antigua de todo el continente americano. Se conoce que allí predominaba el matriarcado, y que era un pueblo altamente desarrollado en temas como la irrigación. Todo esto comprobado mediante pruebas de carbono 14, con las que se permite conocer la antigüedad de objetos, personas, animales y plantas.

Hechos como este deberían difundirse con la ayuda de los medios de comunicación y del gobierno, sería óptimo producir un documental en el que se detallen nuestros orígenes;

combinado con talleres, seminarios y charlas de carácter obligatorio. De esta manera podría expandirse el conocimiento de maestros a alumnos. Los historiadores son otro pilar importante dentro de esta formación, aunque el gobierno debería ayudar más a éstos para que los conocimientos continúen transmitiéndose. Otra idea sería que los colegios comiencen a labrar la tierra, a sembrar y que digan que ese árbol va a ser su futuro. Que cada niño le ponga su nombre, para que de esta manera él pueda desarrollar su amor a la tierra y a su país. Que la Sierra siembre sus productos; y la Costa que haga lo propio. Sembrando, se conoce la tierra y se valora nuestra historia.

**YELA LOFFREDO**

**Escultura y Directora del Departamento Cultural de la ESPOL**